

Búsqueda personalizada

BUSCAR

 [Noticias en su e-mail](#)
 [Iniciar sesión](#)
 [Registrarse](#)

Optimizá el trabajo de tu empresa


[Quiénes somos](#) | [Contáctenos](#)
[Publicite en
uy.press](#)
[Portada](#) | [Política](#) | [Economía](#) | [Actualidad](#) | [Internacionales](#) | [Deportes](#) | [Información Forestal](#) | [Secciones](#) | [Tiempo Libre](#) | [Columnas](#)


Te encuentras en: [Inicio](#) | [Secciones](#) | [Cultura](#)

(ARTE Y CULTURA) CUBA-EEUU

Saltando el foso teatral

05.08.2010

LA HABANA, 5 Ago (IPS) - "Cuando el tiempo comienza a cambiar, nadie lo puede detener", sentenció un personaje de "El canto del pozo ciego", un proyecto teatral que trajo nuevos aires a los intercambios culturales entre Cuba y Estados Unidos, casi inexistentes en la primera década de este siglo XXI.

"El teatro cubano desea la interacción cultural con artistas de Estados Unidos", explicó a IPS vía correo electrónico el director artístico de la obra, Jorge Luis Cacheiro, cubano-americano que en los últimos 10 años ha trabajado a favor de tender puentes culturales entre ambos países.

Asimismo, "las fundaciones, organizaciones culturales y universidades estadounidenses, incluido el teatro, están ahora preparados para apoyar la interacción cultural con Cuba", agregó Cacheiro, quien viajó a la isla en julio para el estreno de la obra.

La presentación de "El canto del pozo ciego", en cartelera este verano boreal en la sala habanera Rita Montaner, es el resultado de la primera cooperación teatral entre artistas de esta isla caribeña y Estados Unidos, desde el rompimiento de las relaciones diplomáticas en 1961.

En esos casi 50 años, los acercamientos en el campo de las artes tuvieron sus altas y bajas. Los mejores momentos se identifican con el mandato en Estados Unidos de Jimmy Carter (1977-1981) y parte del de Bill Clinton (1993-2001), mientras el cierre absoluto se registró durante la pasada presidencia de George W. Bush (2001-2009).

"En teatro no se había abierto esa puerta", aseveró a IPS la cubana Lilian Susel Zaldívar, asesora de la puesta en escena del drama escrito por José Ignacio Cortiñas, un estadounidense de padres cubanos.

"Es importantísimo que se haya logrado como un hecho social y político, independientemente del hecho artístico", opinó Zaldívar.

Asumir su verdadera identidad, que canta desde el fondo de un pozo, consume al adolescente Reiderico, que vive en un lugar recóndito, de donde nadie puede salir y fuertes tormentas acechan. Cuba sólo resuena en ese ambiente insular y en las ansias de sus personajes de

con firma



[Esteban Valenti](#)

Esteban Valenti, un producto.
¿Quiénes son los inteligentes?



[Mónica Xavier](#)

La ética y la confianza



[Roberto Savio](#)

Despedidos por los robots



[Emin Ibrahimov \(*\)](#)

La masacre de Jodyalí - constante
llamamiento por justicia y paz



[Luis Fernández](#)

Levantando la piedra...

[Homero Bagnulo y Carlos Vivas](#)

Expectativa de vida: cuando algunas
presunciones no se cumplen



[Luis C. Turiansky](#)

Trías, Corbyn: en buena compañía



[Pablo Mieres](#)

Inseguridad: basta de echar las
culpas a otros

[Fernando Gil Díaz](#)

Yankees, come back!

cruzar el horizonte.

Como una de las tantas obras de la compañía Rita Montaner se promociona "El canto del pozo ciego", y sólo en su programa, que se entrega a los asistentes a la función, puede leerse que "marca un acontecimiento en el teatro cubano" por ser la colaboración inaugural con Estados Unidos después de un conflicto de casi 50 años.

El proyecto comenzó en 1999 y ya en 2002 Cacheiro y Gerardo Fullea León, director de la compañía teatral cubana Rita Montaner, tenían la aprobación del Ministerio de Cultura y la obra, inspirada en la primera novela del cubano Reinaldo Arenas (1943-1990) y exponente del teatro contemporáneo estadounidense.

Pero los tiempos no eran propicios. "En la época de Bush se dijo que no. ¡Hacer teatro norteamericano en Cuba!, recordó en conversación con IPS Fullea León, uno de los principales impulsores del intercambio, quien ahora se muestra optimista de cara a futuros acercamientos con colegas estadounidenses.

El estreno en La Habana de "El canto del pozo ciego", a comienzos de julio, coincidió con el viaje a Estados Unidos de las compañías de teatro cubanas Buendía y El Público, que se presentaron en festivales desarrollados en Miami y Chicago.

"Señales de ruptura del bloqueo en el ámbito cultural", según Fullea León, a las que se les suman las giras en Estados Unidos de artistas cubanos como la directora del Ballet Nacional de Cuba, Alicia Alonso, y los trovadores Carlos Varela y Silvio Rodríguez.

Artistas y representantes de la cultura estadounidense han empezado también un proceso de retorno a la isla. Quizás, el caso más significativo fue el programa de tres conciertos realizado a comienzos de julio por el Coro de los Alumnos de Yale, una agrupación de más de 200 graduados de esa universidad neoyorquina. "En el ámbito cubano, no sé si la gente se da cuenta del significado de lo que está pasando. Aquí mismo, en el propio grupo, había reservas. Importancia tiene, pero todavía no se siente", lamentó el director teatral, tras recordar que la principal repercusión de la puesta ha sido en medios periodísticos extranjeros.

Pero los realizadores de "El canto del pozo ciego" fueron más allá de aprovechar las incipientes señales de apertura al propiciar la primera producción teatral en Cuba entre organizaciones de los dos países, el intercambio entre creadores de ambas latitudes, y acercamiento del público cubano a la diversidad de su diáspora en Estados Unidos.

"Entre 2000-2008, las instituciones estadounidenses tenían sus manos atadas a la hora de tratar con Cuba", dijo Cacheiro.

Sin embargo, el proyecto logró el apoyo de Theatre Communications Group, Fundación Andrew Mellon y la Oficina de Educación Global de la Universidad Estatal de Montclair, además de instituciones cubanas como la compañía Rita Montaner, del Consejo Nacional de las Artes Escénicas y el Instituto Superior de Artes.

Para Fullea León, estamos ante un caso muy peculiar: "el autor es estadounidense, pero de padres cubanos y ha hecho su obra no dentro del ámbito de Miami, sino en el mundo neoyorquino. Al igual que el escritor de la obra, que se fue a los 4 años, es profesor en una universidad y hace puestas en escena en Broadway".

Por Dalia Acosta

Compartir 0

Me gusta 0



[Daniel Vidart](#)

"Con el sol a la espalda. Vida y poesía"



[Carlos Visca](#)

La necesidad de una Perestroika y Glasnost en la Armada



[Jorge Aniceto Molinari](#)

Se trata del método. (Abordando eso gris, que parece la teoría).



[William Marino](#)

Hacia el 26 de Marzo



[José Carlos Mahía Freire](#)

La política y los parientes

[Michael Añasco](#)

El síndrome General Galtieri a la

Venezolana



[Juan Raúl Ferreira](#)

Las preguntas pendientes en el referendo de Ecuador



[Ana Jerozolimski](#)

El drone iraní fue el que desató la escalada



[Omar Fuentes](#)

¿La fórmula presidencial del FA podría terminar siendo Orsi — Xavier?



[Edmundo Roselli](#)

Mi voto en contra, una puerta abierta



[Dr. Federico Arregui](#)

La reconstrucción de Uruguay



[Gabriel Francescoli](#)

Comunicación animal: ¿qué tan diferentes somos los humanos?

Carlos Wuhl

El largo y profundo camino al 5 de febrero de 1971



Héctor Musto

Sobre Ruben Budelli

José Antonio Vera

Lucha electoral de aparatos



David Malowany

El animal simbólico



Alberto Rodríguez Genta

"Sever la odnum le". (El mundo al revés)



Alejandro Domostoj

¿Más cerca del fin?



Ismael Blanco

Alto en el campo



Marcelo Marchese

Autoconvocados: la punta del iceberg



Aureliano Rodríguez Larreta

Cuchillo de Palo: Cataluña: Rajoy ante su fracaso



Jorge Ángel Pérez

Los deseos que arrebató la "revolución"



Daniel Mordecki

Eppur si muove Reloaded



José W. Legaspi

Lo superfluo y lo importante: Durazno, la previa y las propuestas de los autoconvocados



Berta Sanseverino

Las políticas sociales nos hacen mejor sociedad



[más columnistas](#)



The screenshot shows the Facebook page for 'Agencia Uypress'. The page header includes the text 'información y opinión todos los días' and the logo 'uy.press'. The main title is 'Agencia Uypress' with '97,704 likes' displayed below it. The navigation bar contains 'Like Page', 'información y opinión', and 'Share'. Below the navigation bar, there is a prompt: 'Be the first of your friends to like this' followed by a row of six small profile picture thumbnails.

↑ [Volver arriba](#) | Contacto: uypress@uypress.net

